

LA MONARQUÍA

DIARIO POLÍTICO

AÑO X.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, seis pesetas.
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.
No se devuelven originales.

REDACCIÓN: MAGDALENA, 176
ADMINISTRACIÓN: SINFORIANO LOPEZ, 142
EL FERROL: Viernes 22 de Marzo de 1895

TARIFA DE ANUNCIOS
La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas, doce céntimos.—En la tercera plana pagarán el doble.—A los suscriptores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

Núm. 2.564

César Cantú y el Pontificado

Con el título de *Recuerdos personales*, he aquí cómo refiere un eclesiástico italiano la entrevista que tuvo en 1857 con el ilustre historiador que acaba de bajar al sepulcro.

«El objeto de un viaje á Milán era, más bien que admirar la ciudad, conocer en ella á los hombres más célebres por su doctrina y su posición.

Llevaba, entre otras, una carta de recomendación para César Cantú.

Habiéndome informado de la costumbre que tenía de madurar el ilustre historiador, cuya fama se había ya extendido por el mundo, fui á su casa cuando apenas eran las nueve.

Me recibió inmediatamente, é hizo que me llevaran á su estudio, donde entre un montón de libros, de folletos y de papeles, se destacaba la espesa y rizada cabellera de un hombre de mediana estatura, vivo, alegre, y con una amable sonrisa en los labios.

Este hombre era César Cantú.

La confusión que yo entonces, joven, reservado y un tanto tímido, experimenté al hallarme frente á frente de un grande hombre tan por encima del nivel ordinario, lo gré vencerla, presentándole la carta del ilustre personaje que me recomendaba.

—¡Oh!—exclamó César Cantú,—¡una carta del cardenal Vila-Prelá! ¡Bravo, hombre! ¿Y usted, lo conoce de cerca?

—Tengo el honor de servirlo directamente en su curia arzobispal.

Cantú leyó la carta y me hizo sentar al lado de su escritorio.

—¿En qué puedo servirle? No quisiera que un joven recomendado por personaje tan benemérito se fuera sin haberlo podido servir en algo.

—Muchas gracias; deseaba sólo tener el honor y el placer de conocer á un historiador tan célebre y que tanto honra al nombre italiano.

—Usted es excesivamente cortés; y bien, héme aquí, querido; he aquí al pobre César Cantú, tal como Dios le ha hecho y como se ha hecho á sí mismo con el estudio y el trabajo. Debe usted saber que no pocos compatriotas y extranjeros me favorecen y expresan el mismo cortés pensamiento que usted me ha manifestado; pero francamente le confieso que esto no me ensorbece,

y solamente doy gracias á Dios porque la estima que de mí se hace, superior á mis merecimientos, me proporciona el placer de verme rodeado de algunos jóvenes estudiosos y morigerados.

Entonces me preguntó á qué estudios me aplicaba preferentemente. Le respondí con franqueza que divagaba un poco en mis estudios; que leía, leía mucho, pero estudiaba más bien poco.

—Bien, bien,—interrumpió Cantú,—usted nutre la mente de útiles y variados conocimientos; á su tiempo los ordenará. Mire usted, yo me encuentro en el mismo caso; recojo de aquí y de allí; amontoño materiales, á veces algo confusamente; y después, casi sin apercibirme, doy á luz un trabajo bastante ordenado, sino del todo perfecto. Hace usted bien en leer mucho, porque estoy seguro que leerá solo buenos libros. Mi querido joven, vivimos en tiempos en que ¡ay del que no trabaja, ó no se prepara para trabajar, más bien con el buen sentido que con la mano! El presente momento histórico no es sino el anuncio de otro más serio, más grave y más fecundo, á cuyo encuentro marcha irresistiblemente la sociedad moderna. Por el conocimiento que tengo, aunque escaso, de la Historia, me parece entrever que las grandes líneas están ya trazadas; pero, si no me engaño, éstas van concentrándose ya en un solo punto.

—¿Qué es?
—Parecerá quizá un absurdo; pero yo lo considero un hecho evidente. *Este punto concéntrico, y al cual todo converge, es el Pontificado.*

Yo lo miré, no con incredulidad, pero sí con sorpresa.

—¿Se asombra usted de esto?

Oiga mi querido joven: dígame al cardenal Viale-Perlá, que usted, de César Cantú, no ha recibido ningún servicio, lo cual siempre vivamente; pero en cambio le ha dado un consejo, que es: *estudie el Pontificado bajo todos los aspectos: religioso, científico y social, y estudie con particular atención en orden al bien que ha hecho y que hará á Italia.*»

MASONERÍA CHINA

Algunas noticias llegadas del extremo Oriente atribuyen la mayor parte de los desastres militares de China á la existencia

en aquel Imperio de una poderosa sociedad secreta, especie de francmasonería, que se propone, valiéndose de todos los medios, el restablecimiento de la antigua dinastía nacional de los Ming, sobre el trono ocupado por los «usurpadores tártaros», como llaman á la dinastía imperante.

Esta sociedad, llamada de los *Huny*, está organizada misteriosamente; sus grados son análogos al del ejército; el juramento es obligatorio y absoluto, y la disciplina inflexible.

Cualquier desobediencia á una orden de los jefes, es castigada con la muerte, no sólo del afiliado, sino también de sus hijos.

En cambio todos los miembros disfrutan de la protección constante de la sociedad en todas sus dificultades y empresas.

La sociedad tiene afiliados, lo mismo entre las clases más elevadas que entre las más humildes.

Esta sociedad, según se dice, ha sido la causa de las derrotas sufridas por los chinos, desorganizando los arsenales y obligando á los numerosos soldados que le están afiliados á *huir bajo pena de muerte*. En cambio la misma sociedad ha obtenido para los soldados fugitivos la protección de los japoneses.

Inútil es decir que todo esto debe acogerse con reserva.

LA INSURRECCION EN CUBA

El movimiento en Manzanillo

Una carta de Manzanillo, fechada el 27 del pasado, da cuenta en estos términos de cómo se inició el movimiento en esa jurisdicción:

«Desde las primeras horas de ayer comenzaron á circular rumores alarmantes, que causaron gran zozobra, sobre el pronunciamiento que debía llevarse á efecto en la madrugada de hoy en el poblado de Calicito, distante unas cuatro leguas de ciudad, rumores que fueron tomando consistencia por los movimientos de fuerza armada dispuestos por las autoridades.

Las versiones que circulaban eran varias, pero la verdad es la siguiente: que por la madrugada se ha levantado en son de guerra una partida de hombres (quince, según algunos, hasta cincuenta según otros), al mando de D. Bartolo Masó, jefe de la pasada guerra, secundado por D. Amador Guerra y D. Enrique Céspedes.

La reunión se verificó anoche en el ya citado Calicito, en cuya demarcación se encuentra enclavado el magnífico ingenio Central Salvador, de los Sres. J. L. Ramirez y Compañía.

Noticias oficiales dicen que la partida tomó el camino de Jibacor, asegurando los que la vieron que se compone de 40 á 50 hombres.

Esta mañana salió una comisión de caracterizados ex jefes de la pasada revolución, con objeto de acercarse á los sublevados y disuadir á Masó de su empeño, para que regresen todos á sus hogares, como si nada hubiera ocurrido. Esta comisión, formada de acuerdo con el alcalde se compone, entre otros, de don Juan Ramirez, D. Eleusipo León, D. Guillermo Stakeman y D. Ramón Ríos. Si regresan antes de salir el correo, comunicaré el resultado de su misión.

Durante el día de hoy ha recibido la autoridad local nutridas comisiones del Casino Español, del Liceo y del partido autonomista, protestando todos de su adhesión al gobierno y condenando todo intento de perturbación del orden.

El señor alcalde se muestra satisfecho de la una imidad de la protesta y recibió, visiblemente satisfecho, la comisión, formada por los señores Treserra, Chavez, Formeats, Romagosa, Navarrete, Riera y otros, que consiguieron ante él la más ardiente protesta del pueblo autonomista.

El Sr. Masó (D. Bartolo), que ocupó altos puestos civiles y militares en la otra guerra, es persona bien querida y respetada en esta población. Es uno de los más fuertes colonos del Salvador, y se calcula que su fortuna no baja de cincuenta mil pesos. Ha dejado en abandono sus intereses.

En Manzanillo goza de mucho prestigio, y todos, cualquiera que sea el partido á que pertenezcan, le respetan mucho. Varias veces se le ofreció la presidencia del comité autonomista y nunca quiso aceptarla.

Nuevo buque de guerra

El día 24 del pasado mes de Febrero fué botado al agua en los diques de Kowloon Hong-Kong) el nuevo cañonero español, de construcción mixta, *Quirós*.

Los siguientes datos constituyen sus principales características:

Eslora máxima, 145 pies ingleses y tres pulgadas; manga, 22 pies y 10 pulgadas; puntal, 11 pies; desplazamiento, medido por los constructores, 347 toneladas.

Las máquinas son de triple expansión, siendo 13, 21 y 25 pulgadas los diámetros de los cilindros, y de 500 caballos la fuerza indicada estimada.

Los generadores de vapor son dos, circulares, multitubulares, que trabajan á presión de 170 libras por pulgada cuadrada.

El armamento consiste en dos cañones Nordenfelt, de 57 milímetros de calibre, emplazados uno á proa y otro á popa del barco, y además dos revolvers sistema Hotchkiss, de cinco cañones,

196

EL HECHICERO

—Disfrutarla, querido primo. ¡Vaya! formalmente; no hay que desalentarse de ese modo; tan lejos estoy de decir que conféis como que desconféis; por una parte, vuestro nacimiento es distinguido, vuestra fortuna honrosa y tenéis excelentes cualidades, pero, por otra, Mr. Dunoyer es muy rico, puede tener otras miras respecto á su hija, y yo no creo capaz á la señorita Teresa de abrigar otras intenciones que las de sus padres; dijo hipócritamente Montal. Ya veis que vuestras probabilidades propicias ó adversas se compensan en tales términos, que es imposible juzgar el bueno ó mal éxito de vuestro designio. Permitidme tan solo haceros una última y muy importante recomendación; y esto, por interés vuestro y de la señorita Dunoyer.

—¿Qué queréis decir?

—Ya veis que no hay cosa más delicada y confidencial que las gestiones de que me encargueis.

—Sin duda.

—Pues bien: en caso de que este asunto saliese fallido, sería desagradable, así para vos como para esa señorita que se hallase de antemano divulgado, porque las gentes son malignas y no dejarían de...

Ewen interrumpió al conde diciéndole:

—Estad tranquilo, primo, que nadie de este mundo, excepto vos, tendrá noticia del paso que doy; si el mismo abate de Kerouellan, mi antiguo amigo se hallase aquí, se lo callaría, os doy mi palabra.

—Otra cosa: Mr. Dunoyer es muy metódico en materia de negocios; con el mismo escrúpulo caminará en este; querrá escribir á Bretaña para adquirir informe de vos, etc.; y todo esto traerá necesariamente dilaciones.

—Demasiado cierto es eso.

—Estais bastante seguro de dominar vuestra impaciencia para no arrojaros á ver personalmente á monsieur Dunoyer y terminar por vos mismo lo que yo haya empezado? Porque si hubiera de suceder esto, preferiría no mezclarme en el asunto, pues ya conocéis que mi papel...

Volvió Ker-Ellio á interrumpir al conde.

—¡Soy incapaz de semejante falta de miramientos, de semejante ingratitud! Os he dado mi palabra: vos solo en el mundo os hallaréis enterado de esta demanda; solo de

BIBLIOTECA DE «LA MONARQUÍA»

193

—Decid... decid... disponed de mí, os lo suplico.

—Me he creído loco; escuchadme, y acaso comprenderéis mi extraña y fatal posición... Después de la guerra de la Vendée, me volví á Bretaña á vivir en la casa de mi padre: siempre he sido amante de la soledad. Hace algunos meses que á puro fantasear sin objeto, evocé un ideal reunía todos los atractivos que hubiera deseado encontrar en una esposa. Había en mi habitación un antiguo retrato de familia que representaba una mujer de notable belleza, y á fuerza de contemplar aquella figura encantadora, presté sus facciones á mi creación, y... preciso es confesarlo... me enamoré de aquella pintura...

—Eso es enteramente una novela, querido primo.

—Sí, una novela absurda y dolorosa. Enamoréme, pues de aquel retrato... pero, incesantemente enamorado. Tomó un carácter tan serio mi monomanía, que mi antiguo preceptor el abate de Kerouellan, me aconsejó saliese de la Bretaña. Vine á París; las distracciones debían calmar mi razón; y efectivamente, ya no consideraba aquellas quimeras sino como un sueño cuando...

—Acabad; no podríais creer cuanto interés me causa esta relación.

Pasóse Mr. de Ker-Ellio la mano por la frente enardecida, y continuó en voz baja:

—Cuando encontraré á la señorita Teresa Dunoyer.

—Y quel primo!

—Y quel se parece de una manera asombrosa al retrato de que os he hablado.

Ewen miró á su primo con angustia.

Acaso no se habrá olvidado, que Mr. de Montal poseía también un retrato de su bisabuela, mujer infernal que se decía haber causado terribles desgracias en la familia de Ker-Ellio.

A pesar de esta singular coincidencia, y á pesar de la inquietud que podía causarle el amor de Ewen, el conde no dejó traslucir su emoción y contestó sonriendo:

—Comprendo, ó mas bien adivino; amais á la señorita Dunoyer. Y únicamente por esa semejanza extraordinaria, querido primo, poneis el amor en una mujer que veis por la primera vez?

—Estoy seguro... casi diría que sé... que la señorita

montados en reductos salientes, uno á cada banda, disponiendo cada pieza de un campo de tiro de 180°.

Los paños de municiones están situados bajo la cubierta más inferior y construídos del modo más perfecto y eficaz para el servicio en combate.

Irá aparejado de *chooner* con una superficie de velamen suficiente para dar al buque una velocidad de crucero de cuatro á seis millas con brisa fresquita.

La velocidad á máquina garantida, en pruebas de seis horas sostenidas de ensayo, debe ser de once millas, y las carboneras podrán alojar el combustible necesario para que el buque tenga un radio de acción de 1.500 millas.

El nuevo buque prestará servicio en las islas Filipinas.

ESTADÍSTICA CURIOSA

Un sabio que no debe tener grandes ocupaciones, ha hecho una estadística curiosa en extremo, bajo el punto de vista social.

¿Que edad debe tener la futura esposa para llegar al máximun de fecundidad?

Este difícil problema social lo da como resuelto el Sr. Koeraesi—que es el sabio en cuestión—del modo siguiente, después de haber pasado no pocas vigiliás consultando datos y estadísticas.

He aquí la solución:
El hombre de veinticinco años debe escoger una compañera de diecinueve años; de treinta y cinco, una de veintuno; de cuarenta y cinco años, debe unirse á una mujer que esté para cumplir los veintinueve.

Para la mujer no rezan idénticas edades. Resulta, pues—según la estadística,—que la mujer á los dieciocho años alcanza mayor fecundidad con hombres de veinticinco años, de veinticinco á treinta, con hombres de veintiocho años, y á los treinta y cinco, con hombres de veintinueve.

En resumidas cuentas, afirma el desocupado sabio que las mujeres de dieciocho á diecinueve años de edad deben escoger para maridos hombres que tengan siete años más que ellas, y las de veinticinco á los que estén muy cerca de los treinta.

Como el máximun de fecundidad se presenta á edad diferente, según los sexos, de deducción en deducción, y de consecuencia en consecuencia, se puede admitir que los matrimonios más fecundos son aquellos en que cada uno de los cónyuges se encuentran en su edad más favorable. Así, pues, deben unirse mujeres de dieciocho á veintitres, con hombres de veinticuatro á veintinueve años, pues en esta—dice el sabio Joseph Koeraesi—los hijos son más vigorosos.

Periodistas encarcelados

Continúa la racha de encarcelamientos de periodistas, ocasionados por la cuestión originada con los militares.

Además del Sr. Morayta, que como ayer decíamos en la sección telegráfica, había huido al saber que iba á ser reducido á prisión ha desaparecido de Barcelona el director del periódico *El Diluvio*, á quien buscan los auxiliares del Juzgado militar.

Ha sido reducido á prisión el redactor de *El Globo*, Sr. Sanchez Marroquin.

En Barcelona ha sido preso también el señor Coromnas, director de *La Publicidad*.

En la capital de Cataluña ha causado muy mal efecto la prisión de este distinguido periodista y, con tal motivo los redactores de los demás pe-

riódicos celebraron una reunión acordando adherirse á las manifestaciones hechas por dicho periódico respecto al conflicto actual, gestionar la excarcelación del Sr. Coromnas y dirigirse á las Cortes pidiendo que se evite el que rijan para los delitos de imprenta varios preceptos del Código de justicia militar.

CARTA DE GRACIAS

En el correo de esta mañana recibimos la siguiente carta que con gusto reproducimos:

«Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy Sr. mio y de toda mi consideración: El que suscribe, oficiales, sargentos y demás individuos de la fuerza á mis órdenes, ruegan á usted que por medio de periódico que tan acertadamente dirige, haga público el saludo que desde aquí enviamos al noble pueblo del Ferrol y á su digno Ayuntamiento por la cariñosa y expontánea despedida con que nos honró y que todos agradecemos en el alma.

Asimismo damos las gracias al Excmo. Ayuntamiento, á la sociedad *Círculo de Recreo* y á D. Gualberto Morriz, por el donativo con que obsequiaron á la fuerza, de 201 pesetas, cinco cajas de tabacos, cajetillas de cigarrillos, dos cajas de tabacos y 500 pesetas respectivamente, siendo todos distribuido en la forma indicada por los donantes.

Ruego á V. tenga la amabilidad de conceder lo que pide su atento s. s. q. b. s. m.—*Hilario Elvira*.

Cartagena 18 Marzo 1895.

EL REINA REGENTE

Lo que dice el Ministro

Hablando el día 19 el Sr. Pasquin con un periodista, sobre el *Reina Regente* ha dicho lo siguiente que confirma las noticias que ayer y los días anteriores publicamos desmintiendo las proslas por la prensa.

Está demostrado plenamente que el crucero después de dejar á la embajada, zarpó de Tánger con viento Sudeste duro.

Desde diferentes puntos de Tánger le siguieron con anteojos, y á simple vista se vió que la marcha del barco era difícil y penosa. Al poco tiempo de zarpar se vió desde Tánger que navegaba muy despacio, creyéndose que sufrió averías en el timón ó en las máquinas.

De una y media á dos de la tarde cayó un chubasco grande y se desencadenó un ciclón furioso, cerrándose los horizontes y perdiéndose de vista el buque, que hasta ese momento no había variado su rumbo á Cádiz.

Lo que haya ocurrido después sólo Dios lo sabe. Nadie puede saber si la corriente arrastró al crucero ó si las olas lo sepultaron en el Océano. Esta es la verdad oficial, lo único que se sabe; lo demás que se dice no pasa de la categoría de suposiciones más ó menos lógicas.

—Voy á seguir desvirtuando—añadió Pasquin—las suposiciones que se fundan en el hallazgo de cadáveres del *Reina Regente*. El *Alfonso XII*, después de recoger en Tánger aquellas noticias que yo deseaba, salió á recorrer la costa y tuvo que suspender las exploraciones porque el temporal arreciaba. Se vino ayer á Cádiz de arribada antes de que le ocurriera una catástrofe en la inhospitalaria costa de Marruecos, ó no pudiera tomar puerto. Por el mismo motivo no fué á Tánger el *Pielago*.

Mi viaje á Madrid ignoro cuando lo haré; ignoro si voy de ministro, pero mientras lo sea y haya una remota esperanza de que parezca el crucero, no salí de aquí. Creerise al marcharme que había perdido las esperanzas y no quiero dar éstas por muertas aunque tenga mis opiniones como marino. Esta opinión mia particular sin datos que la robustezcan, se que nada parecerá. ¡¡Aquella tarde del domingo hubo tal horrible ciclón!!

Aquellos grandes golpes de mar y aquella mareta tan fuerte constituyeron á las dos de la tarde el momento de mas peligro.

Como no quiero que se diga que deje de apurar todos los recursos humanos para buccar al *Regente*, acabo de ordenar que mañana temprano salga el crucero *Alfonso XII* y recorra los mares no explorados estos días. Saldrá de Cádiz con rumbo al Sur de Africa, y después navegará al Oeste, retornando á Cádiz. Describirá un triángulo amplio. Creo que en este viaje tardará tres ó cuatro días.

Igual viaje hará un trasatlántico grande que me ha ofrecido la Compañía.

Por último, dijo el ministro, que de los objetos encontrados hasta ahora no pertenecen al *Reina Regente* más que un pedazo de la bandera nacional de popa, dos banderitas y un gallardete para señales. Cadáveres no se ha encontrado ninguno.

EL BARCO FANTASMA

Muchos días há que el *Reina Regente*, cuya suerte todavía se ignora, está siendo para todos los españoles como el fantasma trágico de no sé qué terrible pesadilla. Por todas las imaginaciones pasa algo parecido al sueño de Clarence, sueño temeroso trazado por la pluma brutal de Shakespeare. Creemos ver el barco desventurado entre los espantos de la borrasca, deshecha la arboladura, despedazadas é inútiles sus máquinas, roto el gobernalle y flotando sin rumbo como leño inservible á merced del huracán y de las olas; creemos oír los gritos de angustia de los tripulantes, creemos asistir á las escenas precursoras del inevitable naufragio y presenciar la espantosa catástrofe, con su cortejo terrible de inenarrables episodios.

A medida que el tiempo pasa, la tremenda pesadilla va tomando todos los caracteres de la realidad. El mar guarda su presa con verdadera codicia, pero la desaparición del buque hace suponer de un modo casi indudable que el poderoso acorazado, orgullo de nuestra marina de guerra, es hoy enorme y pesado ataúd sepultado para siempre en las profundas soledades del mar.

Los ojos que le vieron ir, llenos hoy de lágrimas, miran ya sin esperanza la línea del horizonte tras de la cual se dispó la pesera bocanata de humo lanzada por el buque que no había de volver.

La patria, también cuitada y dolorida, asoma su semblante angustiado por encima de las antiguas columnas de Hércules y contempla desolada la llanura solitaria de los mares.

Nada tan triste como la busca al través de ellos de las huellas del naufragio. Ya no estimula á los valerosos marinos que recorren las aguas inmediatas á la Península la esperanza de encontrar el *Reina Regente*: buscan los despojos del barco; buscan los cadáveres de los que lo tripulaban. ¡Intento hasta ahora vano! De toda aquella poderosa máquina que hace unos cuantos días surcaba vencedora las olas, sólo ha logrado encontrarse un harapo de bandera con el escudo de España, harapo lastimoso que si no tuviéramos fe inquebrantable en la vitalidad de nuestra raza, hoy en medio de las tribulaciones que sufre la patria, nos haría pensar en algo como fatídica

amenaza, como anuncio providencial más bien, de posibles desdichas...

No se amilanará España ante la nueva catástrofe. Tan acostumbrada está á sufrir penas que sobrellevará esta con la valentía que ha sabido siempre soportar los mayores quebrantos. Piadoso dolor para los muertos; pero entereza de ánimo para resistir los golpes de la desgracia.

Ante ella sólo resta repetir la austera frase de Felipe II, cuando supo la catástrofe de la escuadra invencible...

CRÓNICA MARÍTIMA

El Ferrol

Se le expidió licencia absoluta al cabo de mar de primera clase de la fragata *Almansa* José Antonio Villamil.

—Se concedió la renuncia al empleo continuando como operarios en los talleres de metales del Arsenal á los aprendices de maquinista Juan Rodríguez Ferrera y D. José Fernández Martínez.

—Ha sido pas portado desde Cádiz para este departamento, con el fin de incorporarse al escuadrón regimiento de Infantería de Marina, el cabo primero Francisco Balcorba.

—Ha sido inscripto para ocupar vacante como marinero fogonero Juan Suarez.

—Idem idem como aprendiz de artillero de mar Abelardo Echevarría.

NOTICIAS

Telegramas de pésame

El Excmo. Sr. Capitán general de este Departamento recibió ayer el siguiente telegrama del Alcalde de Murcia:

«Murcia 20, 7'25 n.—El Ayuntamiento de Murcia participa de ansiedad y pena que insigne y noble cuerpo de Marina sufre por la suerte tripulación del *Reina Regente*. Digne V. E. aceptar expresión de estos sentimientos de los murcianos.—*Giménez Baeza*.»

El Capitán general contestó con las siguientes frases:

«Alcalde Murcia.—En nombre de la Marina á la que represento en este Departamento doy gracias á S. E. Ayuntamiento y noble pueblo de Murcia por asociarse á nuestra pena y ansiedad por crucero *Reina Regente*.»

Ingresó ayer en la cárcel de este partido el teniente alcalde de Narón Luis Baccero, por orden y á disposición del Juez hallándose incomunicado.

Noticias militares:

Se ha concedido el empleo superior inmediato al comandante de la Reserva de la capital, don Alberto Dantega Mazis y al capitán del regimiento de Zamora, D. Maximiliano Ruiz Toledo.

—Han sido ascendidos al empleo de capitán los primeros tenientes de Infantería D. Ramón Blanco Alvarez, D. Hipólito Cortizas González, don Antonio Ibáñez Solís, don Valeriano Bermejo González y D. Bernardo Sobrino Lanjeira.

Hoy celebra sesión supletoria el Ayuntamiento.

Bajo la dirección del teniente de Ejército, segundo condestable de la Armada, D. Manuel Gomez, dió comienzo ayer la operación de traspor-

ta Dunoyer tiene el talento, las cualidades y virtudes que le supongo. Es la realización de mi sueño, lo conozco.

—Lo deseo por la señorita Teresa Dunoyer y por vos... ¿pero que puedo yo hacer en eso?

—He estado cien veces por ir á ver a Mr. Dunoyer y pedirle la mano de su hija.

Mantúvose impasible Mr. de Montal, y dijo:

—Bien! ¿y quien os lo ha estorbado, primo?...

—La inmensa fortuna de Dunoyer, la escaseiva hermosura de su hija; contestó Ewen con anonadamiento. Hasta aquí no he podido resolverme á dar un paso, que se atribuiría sin duda á codicia ó á ridículas pretensiones; pero me domina ya en tales terminos esta fatal pasión, que quiero probar un golpe desesperado, con peligro de pasar por el hombre más estúpido y presuntuoso; porque no puedo ofrecer á la señorita Dunoyer mas que una fortuna modesta.

—Honrosa, quereis decir, querido primo, sin contar vuestro nombre, bien conocido en Bretaña.

—No me hago ilusiones, dijo Ewen meneando la cabeza: carezco de todo medio de seducción; pero tengo un amor sin límites y un corazón leal y desprendido. Esperar agrada á la señorita Dunoyer y esponerle francamente mi situación: no me guía el interés, porque de antemano reanunciaré al dote que pueda dar á su hija: le pediré una entrevista con ella en su presencia, y allí le referiré todo: mi amor ideal, la historia del retrato de familia su fatal parecido con la señorita Dunoyer y mis votss tan ardientes como insensatos.

—Vuestro proyecto es singular.

—Lo sé; acaso pasará mi franqueza por locura, y Dunoyer y su hija me rechazarán; a meno: que adivinen que á pesar de mi rudacorteza, soy digno de la dicha que ambiciono, si es que esta dicha puede pagarse con una ciega abnegación y una ternura sin límites. Ahora, primo, decidme; ¿conoceis á fondo á Mr. Dunoyer? ¿Se agrada de la franqueza de mi confesión? deberé mas bien pedirle en forma la mano de su hija? En este caso, vos hablareis por mí, ó si no escribiré esta noche á Mr. Dunoyer y emprenderé por mí mismo estas gestiones por estrañas que sean.

La manera explícita y terminante con que se expresaba

Ewen, no dejaba la menor duda á Montal sobre la resolución de su primo.

Importaba ante todo al conde ganar tiempo: más adelante veremos los funestos progresos que había hecho en el corazón de Teresa; el amor de esa joven era para él un porvenir seguro, una fortuna brillante.

Por esto se comprenderá de qué importancia eran para él las confidencias de Ker-Ellio: ellas le manifestaban el peligro y casi le daban tiempo para evitarlo.

Tras algunos momentos de reflexión, respondió á su primo, protestándole el más cordial interés y apretándole la mano:

—Vuestra confianza en mí será justificada, querido Ewen... dejadme decir que ido amigo; porque semejantes confianzas pertenecen á la amistad.

—¡Ahl no me había engañado, dijo Ewen, estrechando á su vez con efusión la mano de Montal.

—Me consultais, contestó este, y he de hablaros con franqueza. Vuestro primer proyecto, la relación de vuestro amor imaginario y la aventura del retrato, me temo que parecerían un poco insólidas y romancescas á un hombre tan positivo en negocios como Dunoyer. Un estado en regla de vuestra fortuna le parecería mejor.

—Y su hija... su hija... sería tan insensible como á él este amor, novelesco sin duda, pero al cual no ha quitado lo novelesco nada de su amor y de su sinceridad.

—Muy poco conozco á la señorita Dunoyer, querido primo; pero creo que su genio y carácter tengan algo del positivismo de su padre.

—¡Ella!... con aquella mirada dulce y melancólica... con aquella interesante voz... ¡es imposible! exclamó Ker-Ellio.

—Os repito que conozco muy poco á la señorita Teresa; es posible que me engañe; pero en cuanto á su padre, estoy seguro de lo que os digo. Creedme; limitaos á una simple proposición de casamiento, y yo tendré un placer en ser vuestro intérprete para con Mr. Dunoyer.

—¡Sois generoso y amable! dijo Ewen con expansión, ¡Ayl ya mi suerte va á decidirse de una mane a irrevocable. ¡Ahl no tendré yo tanta ventura; ¡eso sería demasiado lisonjero! ¿Qué haría yo de tanta dicha?

tar desde la fragata *Concepción* á los Almacenes del Montón, los proyectiles, cargados, de los cañones de tiro rápido de 14 centímetros sistema González Hontoria, que corresponden á la dotación del crucero *Infanta María Teresa*.

También hace algunos días que se está llevando á cabo en la citada fragata la carga de los proyectiles para los cañones de grueso calibre de los que monta el indicado crucero.

Salió ayer, en libertad, de la cárcel, Ricardo López, que se hallaba encarcelado por hurto de un reloj quedando sujeto al resultado de la causa que se le instruye.

Denunciamos al señor Alcalde, por lo que pudiera convenir, la existencia de un manantial de agua potable hacia la parte Norte de la plaza de Armas, muy próximo á la capilla del Carmen, que creemos sea de bastante abundancia para construir allí una buena fuente, ó que sirva para aumentar el caudal de las dos ya establecidas en aquella pintoresca plaza.

Sentada, pues, la denuncia, esperamos que su señoría la hará pública con arreglo á la Ley, por si renunciando el Ayuntamiento al derecho de explotar en bien del pueblo el aludido manantial, pudiese hacerlo cualquier particular en provecho propio; porque en este caso, ténganos usia apercibidos para hacer las diligencias consiguientes al objeto de aprovechar esa agua en algo que sea útil.

En el reconocimiento general de enfermos que tuvo lugar el día 20 del actual en el Hospital Militar, han resultado inútiles los marineros de segunda clase José Novo, Enrique Albo, Manuel Pereira, José Silva, y propuestos para usar cuatro meses de licencia el marino de primera Manuel Pérez, el cabo de mar de segunda Luis Lago, marino de segunda Doroteo Abortes y los soldados de Infantería de Marina Ricardo Pérez, Ramón Tejero, Manuel García y José Sánchez.

Continúa en el mismo estado de gravedad el herido que se halla en la casa de sotorno.

El vapor *Gijón* que llegará á este puerto uno de estos días, procedente de Barcelona, conduce el equipaje del desgraciado contador de fragata D. Pascual Franco y Araujo.

Notas municipales.
Firmada por D. Juan Antonio Dans, D. Marcelino Alvarez y D. Vicente Martínez Moro, fué presentada en la Secretaría del Ayuntamiento una instancia en súplica de que la Alcaldía ordene al arrendatario de consumos entregue varios sacos de pimentón que tienen decomisados por exigir se le paguen los derechos que dicho arrendatario cree deben abonarsele.

Por la Alcaldía se remiten al administrador de Hacienda de la provincia, expedientes instruidos á instancias de D. Rafael Comadira, *Sociedad Cooperativa del Ejército y Armada*, don Francisco Aubon y D. Fermín Zalada, sobre exención del pago de derechos de consumos, de algunos artículos.

Ha fundido en San Sebastián el vapor *Ciscar*, que se llegó á temer que se hubiera perdido. Antes de entrar en bahía se engalanó con banderas, celebrando su feliz arribo á puerto. El *Ciscar* trae seis mil fusiles Mauser para nuestro ejército.

Mañana será examinado para tercer contramaestre el cabo de mar de primera José Antonio Fernández.

Hace días se encuentra entre nosotros nuestro distinguido amigo el Auditor general del cuerpo Jurídico D. Eladio Muñe y Suarez.

Ha sido autorizado el subinspector de las fuerzas de Infantería de Marina para llamar á filas 56 reclutas, con el fin de cubrir vacantes reglamentarias en el segundo regimiento del arma.

Hállase en Vigo el cañonero de guerra *MacMahon* y en María la cañonera *Diamante*.

Dice un colega de la provincia, que es muy posible que el próximo verano pase una temporada entre Vigo y Pontevedra, el distinguido hombre público Sr. Castelar.

Han sido reconocidos ayer en la Jefatura de Estado Mayor 18 inscriptos de marinería, de los cuales 3 resultaron inútiles para el servicio, habiendo sido pasaportados para sus casas.

La Comisión provincial nombró ponente al señor Novo para la separación del recaudador depositario de fondos municipales de Cedra y nombramiento de la persona que ha de desempeñar dicho cargo y para el expediente de demencia y pobreza de José Sequero.

En el vapor-correo salieron ayer de la Coruña para la Habana 500 reclutas del último sorteo, que van á Cuba para cubrir las bajas que ocasiona la guerra civil.

La despedida que les hizo el numeroso público que presenció la marcha de los bisoños soldados, fué cariñosa. Estos no llevaban más prenda de uniforme que la manta y el gorro.

Con toda actividad continúan la colocación de varias piezas de cierre de los cañones del crucero *Alfonso XIII*.

El cabo de mar que hace días tuvo la desgracia de lastimarse al estar colocando los palos machos de dicho buque, se encuentra muy mejorado del golpe sufrido.

Embarcaron anteayer en la fragata *Almansa* 20 inscriptos de marinería.

Se interesa la presentación en la Jefatura de

Estado Mayor de doña Josefa Maresma Tuyabondo, viuda del maquinista mayor de segunda clase D. José Naya Gomez, y de doña Dolores Bravo Dobal viuda del contramaestre mayor de segunda D. Nicolás Dobal y Pecheira, para enterarles de un asunto que les compete.

La primera conferencia dada anteanoche por el elocuente P. Vinuesa en el espacioso templo de San Francisco, ha sido un prefacio, por decirlo así, de los temas de las conferencias sucesivas.

Con palabra inimitable y conceptos elevados, el sábio jesuita hizo consideraciones atinadísimas sobre la necesidad que el hombre tiene de detenerse á meditar acerca de lo más importante, de lo más filosófico, de lo de mayor utilidad para él; de lo eterno, en fin, de lo que nunca se acaba; de lo que al hombre hará ó eternamente feliz ó eternamente desgraciado.

Pero donde rayó á gran altura la elocuencia del orador, fué anoche en el tema de la posibilidad de la demostración de la existencia de Dios, que llevó á los corazones más descreídos, á esos que infelices no creen en un Ser Supremo, la convicción más profunda de que, desde el serafín que contempla su rostro allá en el Empíreo, hasta el gusanillo que se arrastra acá en la tierra todo celebra su gloria y magnificencia.

El inmenso auditorio que se hallaba congregado bajo las bóvedas del sagrado recinto, salió entusiastamente impresionado del derroche de pruebas incontrovertibles que adujo el P. Vinuesa en su conferencia grandilocuente, en apoyo de su proposición.

El tema de esta noche versará acerca de la demostración de la existencia de Dios.

¿Cuándo van á desaparecer los montoncitos de piedra que obstruyen la calle de María entre las de Arce y San Diego?

No creemos que á su señoría el alcalde le agrade que todos los días le recordemos este asunto que, por lo menos, le acreditará de falta de memoria.

Anoche á eso de las diez, los vecinos de la calle de Galiano fueron sorprendidos por los toques raros de una corneta.

Algunas personas se asustaron creyendo que se trataba de algo grave que ocurriese en la población; pero al momento se repusieron, cuando llegó á su noticia que el origen de la alarma procedía de un *mojalbete* que se le antojó meter un poco de ruido echándose de gracioso.

Ayer han llegado más reclutas con destino á Infantería de Marina.

A fin de que los fieles que acuden á las conferencias filosóficas religiosas que viene dando en el templo castrense de San Francisco el P. Vinuesa se vá á aumentar el número de asientos para mayor comodidad de los concurrentes.

Es un buen acuerdo que merece nuestros plácemes.

En la Estación de telégrafos de esta ciudad se hallan detenidos dos despachos, uno dirigido á Fraga Vista Aduanas; y otro á Felipa Rodríguez.

Hoy se repartió en esta ciudad correspondencia de Filipinas.

A los sesenta y un años de edad bajó al sepulcro en la corte, víctima de larga dolencia, la distinguida escritora doña Faustina Sáez de Melgar, Directora que fué de *La Violeta* y *La Ganastilla de la infancia*, y colaboradora de muchos periódicos importantes de España.

El alcalde accidental de Vigo Sr. Santos, de acuerdo con el general gobernador militar señor La Sala, ha dispuesto que el próximo domingo no amenice el paseo en los jardines la banda militar de Murcia, en vista de la absoluta carencia de noticias del crucero *Reina Regente*.

Dicen de Oporto que por indicación del alcalde de Valenza del Miño fueron detenidos en aquella población á la llegada del tren José Galvino, Lorenzo y Antonio Seoane Fraga.

Se les ocuparon 197.300 reis en plata portuguesa, 2.537 id. en monedas duros, 11 billetes de cien pesetas, 2 de 50, 2 de 25, 2 de 1.000, 4 de 500, 4 cajas de reloj, de oro, una de plata, 4 de acero, una pequeña barra de oro, 2 juegos de pesas, varias balanzas un alcate y un revolver cargado.

Los presos y los valores aprehendidos fueron puestos á disposición del alcalde de Valenza.

Fueron sacrificadas en el matadero para el consumo de hoy 5 vacas y 11 terneras arrojando un peso de 1373 kilogramos.

Ayer entraron en nuestro puerto el vapor *Ibaizabal* procedente del Norte y el *Cabo Creux* de Marsella con escalas y el *Solis* de Liverpool todos con carga general para el Comercio. Hoy es esperado el *Cabo Tortosa* procedente del Norte, con carga también para el comercio.

Salió ayer para Cádiz la señora madre del alférez de navío D. Luis Gamide, que se hallaba embarcado en el crucero *Reina Regente*.

La prensa de la Coruña excita á la opinión para que gestione que en el próximo verano se restablezca el servicio de trenes expresos entre dicha capital y Madrid.

El año anterior la compañía del Norte, tratándose á la Coruña con arbitraria desconsideración, suspendió el expreso entre Madrid ó, mejor dicho, desde Monforte.

Es probable que en el actual ocurra lo propio, y que solo haya tren expreso hasta Vigo.

VINO DE BUGEAUD Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé.—PRINCIPALES FARMACIAS

POR TELEGRAMO

El "Reina Regente,"

Madrid 22, 2 m.—En Estepona ha sido encontrado otro nuevo bote, que ha sido reconocido como perteneciente "Reina Regente."

En la presidencia del Consejo de ministros se ha recibido un telegrama del señor Pasquín diciendo que pierde la esperanza de hallar al "Regente."

El ministro de Marina cree lo sumergido no extraviándose que todavía no aparezcan cadáveres.

Ascenso

Madrid 22, 2,10 m.—Ha sido firmado el ascenso del capitán Parrado por su heroica conducta en la campaña de Mindanao.

La crisis

Madrid 22, 2,20 m.—S. M. la Reina consultó ayer á los señores Capdepon, Canalejas, Maura, Puigcerver y Abarzuza sobre la solución que debe darse á la crisis.

Todos mantuvieron el criterio de que debe continuar gobernando el partido liberal.

Dichas consultas son las últimas que celebra la Reina. Hoy irá á Palacio el señor Sagasta á conocer la opinión de la Regente.

Créese que recibirá encargo de formar Gabinete.

En previsión de esto se reunieron los ministros para cambiar impresiones y distribuir las carteras para el nuevo Gobierno.

También convinieron la forma en que se ha de dar cuenta á las Cortes de los motivos que originaron la crisis actual.

Noticias de Cuba

Madrid 22, 2,30 m.—El último telegrama del general Calleja participa que el general Garrich sorprendió en Bayamo á una partida de 18 insurrectos, que puso en dispersión después de matarle cinco individuos.

Entre ellos figura el célebre separatista Manuel Pacheco.

También ha sido disuelta una partida de seis bandoleros.

Ultima hora

Madrid 23, 2,40 m.—A la hora en que este telegramo no se ha confirmado oficialmente, todavía, la pérdida del crucero "Reina Regente."

Bolsin

4 por 100 interior..... 74,35
Idem exterior..... 83,70
Cambios con París..... 6,90

Imp. de R. Pita. Sinfoniano Lopez, 142

SOCIEDAD COOPERATIVA DEL EJERCITO Y ARMADA

Variación de precios

Bujas sólidas de 5 y de 8, paquete, 0'65.—Quiroga blanco (Espacio), botella, 1'10.—Alpiste, kilo, 0'45.—Queso de bola y nata, kilo, 2'50.—Té superior, kilo, 11'55.—Ginebra Holandesa (imitación), caneco, 2'00.

Piso alto

Géneros recibidos

JABONES

Vera violeta, Eliotropo blanco, Authea, Agua

colonia, Pica de España, Aromis, Violeta ambrée Lactéine, Rosa de España, Imperial, Clavel de Aranjuez, Elicerina, Cherry Blossom, Cereza y Barras almendras, blanco y rosa.

Extractos y polvos de las mismas marcas.—Ron de quina «Roger y Gallet», Pasta dentrífica Authea, Dr. Pierre y Cereza, Elixir Dr. Pierre, Agua «Lubin», Veloutine «Charles Fay», Idem de Lys, Cosméticos, Cepillos «Ken» para dientes, uñas cabeza y calzado, Seca cepillos, redes para esponjas, Cubiertos para ensalado, Cestos para cubiertos, Retún mate, idem Inglés en frascos y Medias de lana y algodón para niñas en todos tamaños.

PAPEL DEL ESTADO y valores industriales: operaciones de Bolsa: compra y venta de estos valores en cantidades grandes y pequeñas: negociación de cupones de vencimientos corrientes y atrasados.

LUIS I. LABARTA

Cantón Grande, 26, Coruña

PIANOS PAUL IZABAL

Se han recibido los pianos de esta acreditada casa los cuales, según nuestros informes, han sido aceptados con magníficos resultados para el estudio de las alumnas del Convento de la Enseñanza.—Precios económicos.

PIANOS «CARL ECKE»

Las condiciones inmejorables de estos pianos son bien conocidas en el Ferrol, donde hay muchas personas que pueden informar sobre el particular.

Estos pianos lo mismo que los de Paul Izabal sirven para todos los climas. Único punto de venta en Galicia de ambas fábricas en el ALMACEN DE MUSICA Y PIANOS de

SATURNINO MONTALBO

Real, 117.—Ferrol

En la misma casa se vende

Música de todas las ediciones, á precios reducidos

METODOS COMPLETOS DE SOLFEO

[Pesetas

Eslava..... 9'25
Panseron A. B. C. 1.ª parte..... 2'25
Idem idem 2.ª id..... 2'25

METODOS COMPLETOS PARA PIANO

Aranguren..... 12'50
Le Carpentier 1.ª parte..... 2'50
Idem 2.ª id..... 2'50
Estudios de Cramer y Berté. Cada cuaderno..... 1'50
Leccoupey..... 5'00

Todas las demás obras musicales se venden con arreglo á los precios anteriores así como la música moderna que se está recibiendo continuamente.

Alquiler de pianos de cuerda cruzadas, desde diez pesetas al mes.

PIANOS STEINWAY.

PIANOS RONISCH.

PIANOS LUBITZ.

PIANOS BORD.

PIANOS BOISSELOT.

PIANOS CHASSAIGNE.

PIANOS M. NAVAS.

HARMONIUMS

Ventas al contado y á plazos.

Música de todas ediciones é instrumentos.

A. OLIVER, REAL, 145, FERROL.

VENTA

de la casa número 37 de la calle de la Magdalena compuesta de alto y bajo haciendo esquina.

En la calle de Sanchez Barcáiztegui, núm. 6, darán razón.

10.º Y 5.º ANIVERSARIO
DEL SEÑOR

DON JUAN BASANTA Y FERNANDEZ
Y DE
DON JOSÉ BASANTA Y BASANTA

QUE FALLECIERON RESPECTIVAMENTE EL 11 DE MARZO DE 1885 Y EL 23 DE DICHO MES DE 1890

R. I. P.

Todas las Misas que se celebren el sábado 23 del actual, de ocho á doce de la mañana, en los altares Mayor y de Animas de la parroquia de San Julián, serán aplicadas por el eterno descanso de los expresados difuntos.

Doña Carmen Basanta, ruega á las personas de su amistad, se dignen encomendar á Dios el alma de los finados y asistir á alguna de dichas Misas; por cuyo favor les vivirá eternamente agradecida.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mondoñedo, se ha dignado ceder 40 días de indulgencia á todos los fieles por cada vez que devotamente oyeren la Santa Misa, recitaren la Salva Común ó, visitaren el Santísimo Sacramento, rezaren una parte del Rosario ó cuando menos tres Padrenuestros, diereen un limosna ó ofrecieren á Dios cualquier obra de mortificación en sufragio del alma de los mencionados difuntos.

